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向炎涛

据媒体报道，中央空管委即将在6个城市开展eV-
TOL（电动垂直起降飞行器）试点，这6个试点城市初步
确定为合肥、杭州、深圳、苏州、成都和重庆。这对于当
下火热的低空经济无疑是一大利好，低空经济商业化
进程将迈出重要一步。

低空经济涵盖了通用航空、无人机产业、低空旅游、航
空物流等多个领域，有望成为我国经济增长的新引擎。此
次eVTOL试点的六个城市，各具特色且经济活跃，将为低
空经济的发展提供丰富的应用场景和市场需求。

我国高度重视低空经济的发展。2023年12月份，
中央经济工作会议将“低空经济”列入战略性新兴产
业；今年两会，“低空经济”首次被写入政府工作报告。
北京、安徽、山东、深圳、广州等多地政府也积极响应，
相继出台政策支持低空经济发展。

低空经济的发展潜力巨大，正在成为一个万亿元
规模的新蓝海。赛迪研究院发布的《中国低空经济发
展研究报告（2024）》显示，2023年中国低空经济规模达
5059.5 亿元，增速达33.8%。预计到2026 年，低空经济
规模有望突破万亿元。

毋庸置疑的是，低空经济的发展为各方带来了新
的机遇。无人机制造商、通用航空服务提供商、低空旅
游运营商等，都可以在这一领域找到新的增长点。同
时，低空经济的发展也带动了相关产业链的升级，如航
空装备制造、信息技术、新能源等领域。

不过，当前我国低空经济发展仍处于初级阶段，要
成为经济增长的新引擎还任重道远。目前，我国低空
空域的开放程度仍有限，相关法律法规有待进一步完
善。此外，低空经济的发展需要完善的基础设施支撑，
如通用机场、无人机起降点、低空通信网络等。

在笔者看来，推动低空经济高质量发展，让各方抓
住蓝天之下的这片蓝海，需要从以下几个方面发力：一
是相关部门加快空域管理改革，简化审批流程，为企业
和个人参与低空经济活动提供更大的便利；二是科技
企业加大对核心技术的研发力度，推动低空通信、导
航、能源等关键领域的技术突破；三是国家要加速基础
设施布局和建设，为低空经济的发展提供有力保障；四
是各方加强宣传教育，让公众了解低空经济的潜力与
价值，激发公众参与的热情。

蓝天之下，机遇无限。低空经济作为新兴经济形
态的代表之一，正展现出巨大的发展潜力和广阔的市
场前景。此次eVTOL试点的推出，将为低空经济的发
展注入新的动力。在政策、技术、基础设施等多方支持
下，我国低空经济必将迎来蓬勃发展。

低空经济如何振翅高飞？

本报记者 曹 琦

作为重要的战略小金属，钨行业正迎来新一轮上
涨周期。

11月20日，章源钨业发布2024年11月份下半月长
单采购报价，55%黑钨精矿14.20万元/标吨，55%白钨精
矿14.10万元/标吨，仲钨酸铵（国标零级）21.10万元/吨，
即将接近历史高位。三个品种较11月份上半月长单采
购报价均上调0.25万元/吨。

而近日广东翔鹭钨业发布的2024年11月份长单采
购现金定价分别为：55%黑钨精矿14.05万元/标吨，较上
轮报价上调0.2万元/标吨；55%白钨精矿13.95万元/标
吨，较上轮报价上调0.1万元/标吨；APT20.95万元/吨，较
上轮报价上调0.3万元/标吨。

“原料供应趋紧的情况一直存在，供给紧缺的基本
面驱动了钨价上行。”有业内人士向记者透露。

“在今年5月份时，钨精矿的价格已经突破了15万
元/吨，较年初上涨超过25%，价格直接冲到了近十年新
高。”清晖智库创始人宋清辉向《证券日报》记者表示，

“6月份至7月份，因下游需求负反馈，钨价回调至12.9万
元/吨并企稳，随后又开始震荡上行。”

据了解，为保护和合理开发优势矿产资源，按照保
护性开采特定矿种管理相关规定，自然资源部继续对
钨矿实行开采总量控制。8月1日，自然资源部发布了
钨矿开采总量控制及2024年指标，尽管开采总量控制
指标较2023年有所上涨，但是供给端依然偏紧。

“尽管钨指标在增加，但是受品位下降、产量下降
等因素影响，导致原料成本上涨。”上述业内人士表
示。有机构统计，在供给侧，中国钨精矿产量持续收
紧，钨精矿库存去化至历史低位。

在供应偏紧的情况下，部分公司对外表示，将持续加
大所属矿权的资源勘探，加快矿山深部开拓建设，推动采
矿权矿山及其周边探矿权矿区的资源整合，进一步夯实
资源基础。加快矿山智能化建设，推进井下采选一体智
能化技术改造，提高矿山开采效率，以实现后续增储扩产。

展望后市，上涨行情能持续多久？上海有色金属网
表示，综合钨市供需的基本面现状来看，目前供应端趋紧
的局势暂未改变，行业对钨价的合理价值也有所认可，将
给钨价带来供应端的支撑。然而部分硬质合金以及制
品企业订单下降明显，下游需求不佳将压制钨价的市场
表现，预计在多空交织的基本面影响下，钨价由供应端带
来的上涨幅度和时间长度均将受限。

中金公司研报显示，钨的消费主要由硬质合金、特
钢和相关合金、钨材、钨化工及其他组成，占比分别为
65%、14%、12%和9%，一些新兴领域如光伏钨丝目前的
需求也有所回落，不过受益于新兴需求、设备更新改造
及稳增长政策推动，国内钨消费整体向好。

例如，光伏钨丝细分领域长期向好，据国家能源局
及CPIA预测，2024年全球光伏新增装机量同比增速可达
20%至30%，2025年同比增速有望维持双位数增长。同
时，随着单位生产成本的下降，光伏钨丝替代碳钢丝的趋
势有望加速，行业渗透率仍有上升潜力。

“随着一些公司深耕硬质合金高附加值产品，推进
高端品牌发展战略，加快向航空航天、新能源等重点行
业的应用领域进行产品布局，也将拉动下游对钨的需
求。”上述业内人士表示。

原料供应趋紧
驱动钨价进一步上涨

记者观察

本报记者 邬霁霞

近期，资本市场股权交易活
跃。东方财富 Choice 数据显示，
截至 11月 20日记者发稿，月内已
有 38家上市公司发布公告，从内
容来看，涉及转让控股子公司股
权及出售相关资产，或对这些交
易的进展进行了披露。

“上市公司出售资产，既是企
业调整资产结构、优化业务结构
的必然选择，也是市场竞争和金
融环境变化的结果。”世界院士专
家联合会执行秘书长、中国民协
新质生产力委员会秘书长吴高斌
对《证券日报》记者表示。

梳理公告可知，一些上市公
司为聚焦主业选择出售资产。例
如，11月 7日，凤凰光学公告称，
公司拟在上海联合产权交易所以
评估价格为挂牌底价出售控股子
公司凤凰新能源 9.106%的股权。
公司表示，本次股权转让有利于
公司优化业务结构，聚焦主业发
展，增强公司可持续发展的内生
动力，符合公司发展战略。

中晟高科也计划进行润滑油
相关业务板块的资产出售。为减
少润滑油业务带来的亏损，聚焦
环保业务发展，实现公司的可持
续发展，公司拟通过在苏州市公
共资源交易中心公开挂牌转让的
方式，出售所持中晟新材料科技
（宜兴）有限公司（以下简称“中晟
新材”）100%股权。

11 月 7 日，中晟高科披露公
告称，公司于 10月 29日收到苏州
市交易中心的通知，上述交易共
征集到 1名符合条件的意向受让

方，即苏州泷祥投资合伙企业（有
限合伙）。标的资产中晟新材
100%股权的转让价格约为4.57亿
元。截至公告披露日，交易双方
尚未签署《产权交易合同》。

眺远咨询董事长兼CEO高承
远在接受《证券日报》记者采访时
表示：“上市公司剥离相关业务、
聚焦主业，是当前市场环境下的
一种理性选择。通过出售非核
心资产，上市公司可以更加专注
于自身的核心主业，优化资源配
置，提高运营效率，增强盈利能
力。同时，聚焦主业有助于公司
更好地应对市场变化，实现可持
续发展。”

中关村物联网产业联盟副秘
书长袁帅也认为，出售资产、聚焦
主业是企业应对市场环境变化、
实现转型升级的一种有效手段。

“不过，上市公司应该根据自身情
况制定合理的出售计划，并加强
信息披露和投资者沟通工作。同
时，监管部门也应该加强对上市
公司出售资产的监管力度，确保
市场的公平、公正和透明。”袁帅
补充说。

此外，改善财务状况也是不
少上市公司选择出售资产的原因
之一。

11 月 12 日，今创集团公告
称，公司于2024年11月11日与常
州武进综合保税区投资建设有限
公司、黄骏、黄春宏签署了《关于
收购常州禾元轨道科技有限公司
的投资框架协议》，拟将公司持有
的全资子公司常州禾元轨道科技
有限公司和江苏明昕交通装备有
限公司100%股权出售给收购方。

今创集团表示，本次交易是
基于公司整体经营发展所需，符
合公司未来战略布局，有助于公
司控制国际贸易风险，优化资产
和业务结构，并有利于增加公司
现金流储备，进一步提升公司综
合竞争力和持续盈利能力。

还有公司选择将不良资产及
时割舍。11 月 5 日，正业科技公
告称，拟向公司控股股东景德镇
合盛产业投资发展有限公司出售

子公司江西正业科技有限公司
（以下简称“江西正业”）和景德镇
正业新能源科技有限公司（以下
简称“正业新能源”）股权。

江西正业和正业新能源均
为正业科技的亏损子公司。公
告显示，2024年 1月至 8月，江西
正业净利润为-1118.61 万元，正
业新能源净利润为-3724.07 万
元。正业科技表示，本次交易所
得款项，将主要用于公司主营业

务生产经营所需的流动资金，支
持公司业务发展，提升公司整体
运营质量。

在吴高斌看来，上市公司剥
离 亏 损 资 产 是 正 确 的 运 营 之
道，不仅能够改善财务指标，也
能提升核心竞争力。在当前市
场竞争激烈的环境下，上市公
司 需 要 找 到 自 己 的 核 心 竞 争
力，聚焦主业，才能在竞争中立
于不败之地。

聚焦主业出售资产
多家上市公司“瘦身健体”提升运营质量

本报记者 曹卫新

正威新材实控人王文银旗下
所持上市公司股份近期又一次被
司法拍卖。

11月 19日，正威新材发布《关
于股东所持股份被司法拍卖的进
展公告》称，福建省福州市中级人
民法院通过淘宝网司法拍卖网络
平台拍卖公司股东深圳翼威新材
料有限公司（以下简称“深圳翼
威”）所持上市公司 1340 万股股
份。该部分股票最终被公司原实
控人顾清波以 6543.26万元竞得，
折合每股单价为4.88元。

若按 11月 20日正威新材 5.61
元/股的收盘价计算，顾清波拍卖
所得 1340 万股股份已浮盈超 900
万元。

“九鼎系”持续竞得股权

淘宝网司法拍卖网络平台信
息显示，深圳翼威所持上市公司
1340万股股份的拍卖时间为 11月
15日10时至11月16日10时止（延
时的除外），起拍价为 4943.26 万
元，评估价为5815.60万元，该场拍
卖共有7人报名。

竞买记录显示，11月 15日 10
时开拍后，当日未有竞买人出价。
第一次出价发生在 11月 16日 8时
38分，竞买号H2497的竞买人出价
4943.26 万元。随后，该竞买人加
价 37次，出价至 6443.26万元后未
再进一步加价。经过81轮竞价，深
圳翼威所持上市公司 1340万股股
份最终由竞买号 Z5978 的竞买人
竞得。经《网络竞价成功确认书》
确认，竞买号Z5978的竞买人为顾
清波。

今年以来，深圳翼威所持上市
公司股份多次被司法拍卖。截至
公告披露日，深圳翼威所持上市公
司股份累计被拍卖数量达 1.27亿
股。最近一次拍卖发生在今年8月
中旬，彼时福建省福州市中级人民
法院通过淘宝网司法拍卖网络平
台拍卖深圳翼威所持上市公司
2521.01万股股份。该部分股票最
终由江苏九鼎集团有限公司（以下
简称“九鼎集团”）以 9499.17万元
竞得。

公开资料显示，九鼎集团原为
正威新材大股东，是正威新材原实
控人顾清波名下企业。2024 年，

“九鼎系”通过集中交易、司法竞拍
等方式持续增持正威新材股票，成

为公司大股东。
如本次司法拍卖最终成交完

成过户，公司实控人王文银旗下公
司深圳翼威将不再持有公司股份，
深圳翼威一致行动人西安正威持
有公司股份数量为4132万股，占公
司总股本的6.34%。而九鼎集团及
其一致行动人顾清波将合计持有
上市公司1.88亿股股票，占公司总
股本的28.87%。

对于持续加仓的原因，“九鼎
系”在今年 6月份披露的增持公告
中称，主要是基于对公司内在价值
及未来发展前景的信心，为切实维
护中小股东利益和资本市场稳定。

董事会即将换届选举

实际上，在今年10月初，“九鼎
系”持有上市公司的股份比例已远
超王文银控制的“正威系”持股比
例。彼时，正威新材证券部工作人
员对《证券日报》记者表示：“根据
相关规定，在确定控制权发生变更
后，公司才会发布相应的公告。目
前公司公告里没有提到控制权变
更一事，公司实控人仍为王文银。
后续如有相应的变化，公司会及时
对外披露。”

在11月19日正威新材披露的
股份被司法拍卖进展公告中，正
威新材仍未明确公司控制权发生
变更。

记者梳理公告获悉，前期九鼎
集团曾向正威新材董事会提议召
开公司临时股东大会审议公司董
事会、监事会换届选举相关事宜，
公司董事会在收到提议后 10日内
未给予答复。随后，九鼎集团向正
威新材监事会提议召开公司临时
股东大会审议公司董事会、监事会
换届选举相关事宜。

11 月初，正威新材发布公告
称，监事会审议通过了关于召开公
司 2024年第三次临时股东大会的
议案，定于 11月 25日召开临时股
东大会。

公告显示，九鼎集团提名的公
司第十一届董事会非独立董事候
选人共计6名，分别为顾清波、顾柔
坚、缪振、冯永赵、王皓、王翔；独立
董事候选人共计3名，分别为姜林、
谷正芬、于守富。

“从正威新材的股权结构来
看，实控人旗下所持上市公司股份
的比例相对公司第一大股东九鼎
集团而言比较悬殊。如果公司
2024年第三次临时股东大会审议

通过董事会、监事会换届选举议
案，第一大股东提名的候选人全部
当选，那就意味着九鼎集团不管是
在持股比例、还是对董事会的实际
控 制 力 方 面 ，都 实 现 了 实 际 控
制。如果九鼎集团没有和上市公
司目前的实控人达成协议，保持
一致行动，股东大会后公司的控
制权已经发生变动。”上海明伦律
师事务所王智斌律师对《证券日
报》记者表示。

记者注意到，2024年以来正威
新材已召开三次股东大会，三次股
东大会的会议主持人均为公司副
董事长缪振。此次公司第一大股
东九鼎集团提议召开临时股东大
会，担任公司董事长兼董秘职务的
王文银是否会到场参会？“正威系”
将如何应对“九鼎系”的董事会换
人运作？

11 月 20 日，记者致电正威新
材，公司相关工作人员对《证券日
报》记者表示：“王文银虽然是公司
董事长、董秘，但其日常都在深圳，
不在公司这边，建议您联系深圳翼
威了解情况。”

随即，记者通过天眼查APP显
示的联系方式致电深圳翼威，语音
提示为空号。

“九鼎系”持续加码 正威新材控制权恐变更
公司定于11月25日召开临时股东大会

本报记者 吴奕萱

11 月 20 日 ，宁 波 港 召 开 了
2024 年第三季度业绩说明会，公
司管理层介绍了前三季度业绩和
经营情况，并详细介绍了公司港
口工程项目建设情况及未来发展
规划等。

今年以来，宁波港港口生产持
续健康稳定发展，公司前三季度实
现营业收入218.11亿元，同比增长
13.50%；归属于上市公司股东的净
利润 41.07亿元，同比增长 2.02%。
公司今年前9个月累计完成集装箱
吞吐量 3572 万标准箱，同比增长
8.1%；累计完成货物吞吐量 85308
万吨，同比增长1.3%。

宁波港稳定增长的业绩也折
射出我国港口行业今年以来整体

景气度的稳定。据上海国际航运
研究中心发布的报告，2024年第三
季度，中国港口企业景气指数为
114点，处于相对景气区间。

在此大背景下，宁波港不断加
快港口工程项目的建设工作。宁
波港董事会秘书蒋伟在业绩说明
会上向《证券日报》记者表示：“今
年以来，公司港口工程建设提速加
力，港口硬件能力进一步提升。”

具体来看，今年以来，宁波港
位于舟山北部的鼠浪湖公司矿石
码头卸船泊位延伸工程等项目完
成竣工验收；北仑矿石公司中宅
自动化混配矿项目、北仑山多用
途码头 9-13#堆场改造工程通过
交工验收；舟山金塘大浦口码头
能力提升工程主体、温州港乐清
湾 C 区 3#泊位、状元岙二期 5-6#

泊位建设完成。
今年 9月份，宁波港发布公告

称，计划投资约65亿元建设宁波舟
山港六横港区佛渡作业区一期工
程（以下简称“佛渡一期工程”）。

宁波港总经理王峥介绍：“佛
渡一期工程是世界一流强港建设
十大标志性项目的重要组成部分，
该项目工程拟建设 2个 20万吨级
集装箱船停靠泊位，最大可靠泊
2.4万 TEU（标准箱）集装箱船，水
工结构按展望船型3.2万TEU集装
箱船设计，设计年集装箱吞吐量
200万 TEU，设计年集装箱通过能
力200万TEU。”

方 正 证 券 相 关 人 士 在 接 受
《证券日报》记者采访时表示：“通
过佛渡一期工程的建设，宁波舟
山港港口集装箱通过能力、港口

的服务质量和效率将显著提升，
能吸引更多的国内外航运企业和
货主选择该港作为中转或目的地
港，进一步巩固其在全球航运网
络中的地位。同时，新码头的建
设将有利于宁波舟山港承接长江
经济带运输需求增长，推动腹地
经济的发展。”

另外，今年前三季度，宁波港
加快了港口的科技创新和智能升
级，“2+1”智慧码头建设成效显著。

蒋伟表示：“截至目前，公司下
属的宁波梅东集装箱码头有限公
司建成了全球最大规模远控自动
化设备集群，实现超千万箱级自动
化集装箱码头混线作业；舟山甬舟
集装箱码头有限公司实现全流程
自动化运行模式和无人集卡常态
化作业；舟山鼠浪湖码头有限公司

建成全球唯一双 40万吨级离岛作
业自动化散货码头。”

与此同时，宁波港持续推进绿
色港口建设，提升大型机械清洁
能源使用比例，完善港口岸电设
施建设。蒋伟称：“公司不断加强
电能、太阳能、LNG、氢能等清洁能
源和新能源的研究和应用，加快
淘汰老旧、高排放港口大型作业
机械和传统柴油动力设备，以绿
色发展促进港口转型升级，环保
项目规模和技术水平位居全国港
口前列。”

智慧码头和绿色港口建设的
不断推进与升级，进一步助推了宁
波港港口生产效益提升。今年前
10个月，宁波梅东集装箱码头有限
公 司 完 成 集 装 箱 吞 吐 量 939 万
TEU，同比增长16.5%。

宁波港：加力港口工程建设 智慧码头显效


